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Накануне Международного жен-
ского дня в Кубанском государ-
ственном университете состоялся 
праздничный концерт. В связи с 
этим к нам в редакцию обрати-
лись работницы АХЧ нашего вуза, 
которые хотели выразить благо-
дарность всем организаторам, 
и в первую очередь – артистам, 
студентам-волонтерам различных 
факультетов. 

Вера Леонидовна Евтушенко: «Мы 
как раз в этот день все работали, наша 
смена была. Нас пригласили на концерт. 
Все было великолепно. Больше всего 
запомнился показ мод. Ну вот очень 
красиво! Даже малыши, и те нарядные 
были. Все очень хорошо подобрано. 
Ведущие очень понравились. Меро-
приятие было подготовлено отлично».

Любовь Антоновна Шутко: «Высту-
пление танцевальной группы понра-
вилось. Особенно кавказские танцы. 

Артистов молодежь приветствовала 
бурными аплодисментами. По-моему, 
все было здорово, пусть еще готовят 
свои номера. Мы будем с удоволь-
ствием приходить на такие концерты».

Антонина Михайловна Кандакова: 
«У нас часто бывают подобные меро-
приятия, все они очень интересные. И 
песни поют, и стихи рассказывают. Но 
показ мод был впервые. Я довольна 
всем концертом. Студенты трудятся, 
стараются показать нам что-то не-
обычное, впечатлить нас. Все было 
современным и разносторонним: 
танцы, стихотворения, песни. Я, к 
сожалению, не запоминала имена 
артистов, но впечатление от концерта 
прекрасное».

Ольга Петровна Волына: «Особенно 
хочу выделить студентов факультета 
архитектуры и дизайна. Я работаю 
здесь уже девятый год, но вот настолько 
хороший концерт видела впервые. Мы, 

конечно, были под большим впечат-
лением. Особенно от показа моделей 
наших дизайнеров. Еще очень понра-
вилась балетная группа. Они большие 
молодцы. Студенты с матфака спели 
великолепно. Концерт бесподобен. 
Надо отдать должное организаторам. 
Хочу выразить благодарность нашему 
ректору М.Б. Астапову и директору 
МКДЦ Р.Н. Архипову за то, что устроили 
для нас первоклассный концерт».

Вот сколько удовольствия полу-
чили одни из самых незаменимых 
работников нашего университета. В 
ближайшем будущем им вновь будет, 
чем поделиться с нами, потому что 
впереди еще много праздников, а зна-
чит, и много концертов от талантливых 
студентов Кубанского государственно-
го университета.

Арсен АРУТЮНЯН, 
Константин ЖИДОВ. 
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Волонтеры КубГУ навестили 
ветерана знаменитой Панфилов-
ской дивизии Василия Павловича 
Кузьменко, у которого от пожара 
пострадал дом. 

Собрались волонтеры в девять 
утра рядом с главным корпусом Куб-
ГУ. Здесь всех ждал автобус. Минуя 
утренние пробки, студенты, вместе 
с Василием Павловичем, его женой 
Александрой Емельяновной и дочерью 
Людмилой Васильевной, поехали за 
город, в поселок Дружелюбный. По 
дороге Александра Емельяновна, по-
казывая студентам семейные фото-
графии, рассказывала о тех временах, 
когда молодые люди становились 
добровольцами, чтобы идти на фронт 
и защищать родную землю от врагов. 

Погода выдалась на редкость 
солнечная, и совсем не верилось, что 
накануне в Краснодаре был снегопад. 
По узким улицам поселка волонтеры 
добрались до нужного дома. Сначала 
семья Кузьменко показала свой уча-
сток, а после помощники разбились на 
две группы: парни вместе с Василием 
Павловичем разбирали тяжелые вещи 
из пристройки и переносили мебель 
со второго этажа. Девушки занялись 

домом изнутри: отмывали полы, стены 
и мебель от сажи, вытаскивали из 
помещений уже непригодные для ис-
пользования вещи. 

Во время перерыва Александра 
Емельяновна и Людмила Васильевна 
накормили волонтеров вкуснейшим 
горячим пловом, сладкими «бузбаши-
ками» и напоили домашним компотом. 
Мальчики, закончив свою работу, 
пришли на помощь в дом, где при-

шлось приложить немало труда. 
Когда с работой было покончено и 

волонтеры собрались уезжать, семья 
не захотела отпускать их с пустыми 
руками. В благодарность помощников 
«нагрузили» домашним компотом, ва-
реньем и разносолами. Сделав общую 
фотографию на память, студенты по-
обещали, что приедут еще.

Надежда СЕМИКИНА

В Кубанском государственном университете 
состоялось установочное рабочее совещание 
штаба. В нем приняли участие координатор 
регионального отделения Волонтерского 
корпуса Екатерина Ишкова, руководитель 
краевого Департамента молодежной политики 
Елена Калашник, заместители руководителей 
муниципальных образований (Новороссийск, 
Туапсе, Геленджик), представители краевых 
СМИ и общественных организаций. 

- Первоочередная задача нашего штаба сводится 
к популяризации данного проекта в регионе и во-
влечению активной части граждан в мероприятия по 
празднованию 70-летия великой Победы, - заявила 
Екатерина Ишкова. - Реализовать проект на самом 
высоком уровне и с полной самоотдачей – это мо-
ральное обязательство каждого гражданина России.

Участники совещания ознакомились с положени-
ем о региональном Волонтерском корпусе, опреде-
лили порядок организации его работы органами по 
делам молодежи и приступили к разработке единого 
плана мероприятий, которые будут проведены на Ку-
бани. Екатерина Ишкова представила официальный 
сайт «волонтеры70.рф», познакомила членов штаба 
с символикой Волонтерского корпуса и дала необ-
ходимые инструкции по регистрации добровольцев.

На совещании были выдвинуты первые пред-

ложения по работе штаба. В частности, кубанское 
отделение газеты «Комсомольская правда» поможет 
в распространении наклеек с символикой Волон-
терского корпуса и проведет ряд мероприятий для 
читателей. 

На совещании определили механизм взаимо-
действия регионального Волонтерского корпуса со 
СМИ. Информационная кампания будет организо-
вана и в социальных сетях, в первую очередь - в 
официальном сообществе «#Волонтёры70.Красно-
дарский край» в «ВКонтакте» Региональный штаб по-
ставил перед собой задачу по вовлечению в проект 
не менее четырех тысяч человек из Краснодарского 
края до конца марта. Уже сейчас зарегистрировано 
более двух тысяч добровольцев.

Сейчас региональный штаб проводит активную 
работу по привлечению желающих принять участие 
в деятельности Волонтерского корпуса. Чтобы стать 
волонтером, нужно заполнить анкету на интернет-
портале «волонтеры70.рф» и выбрать направление 
деятельности. Их несколько: поисковая работа и 
благоустройство памятных мест, Аллей Славы и 
воинских захоронений; помощь ветеранам и про-
ведение всероссийских мероприятий, в том числе 
парада Победы на Красной площади и военно-мор-
ского парада в Севастополе.

ПРИВелИ  
В ПоРядоК ВоИнСКИе 

ЗАХоРоненИя
Волонтеры КубГУ приняли участие в субботнике на Всесвятском 

кладбище Краснодара. Добровольцы произвели уборку могил участ-
ников различных боевых действий: очистили памятники и прилежа-
щие территории от сухих веток и мусора.

Работы оказалось много, но волонтеры успешно справились с задачей. 
Буквально за несколько часов добровольцы привели в порядок большое 
количество захоронений.

- Мне было нетрудно прийти 
сегодня и внести свой вклад в 
большое общее дело. Я считаю, 
что мы должны помнить подвиг 
наших предков и беречь память 
о них, - сказала волонтер Ана-
стасия Кравченко, студентка 1 
курса факультета журналистики.

Благоустройство памятных 
мест и воинских захоронений 
– одно их направлений деятель-
ности Волонтерского корпуса 
70-летия Победы. Всесвятское 
кладбище, основанное еще в 
30-х годах XIX века, – место 
упокоения большого количества 
участников различных боевых 
действий, общественных и го-
сударственных деятелей.

Инна БАСОВА,  
Диана ПЕСТОВА

Благодарность

КУрс на ПраЗдноВанИЕ ПоБЕдЫ
В Краснодарском крае начал работу региональный штаб Всероссийского волонтёрского корпуса  

70-летия Победы в Великой отечественной войне 1941-1945 гг.

ПоМоЩь 
ПанФИлоВЦУ

3стр.

4-5стр.

6стр.

8стр.

7стр.

Инна БАСОВА

ВстрЕча гУБЕрнатора 
КУБанИ а.н. тКачЕВа  
со стУдЕнтаМИ КУБгУ

Стр.2

ПЕрВая   КраЕВая   стУдЕнчЕсКая   гаЗЕта

Фото: Ю. САМОЙЛЕНКО



Газета Кубанского государственного университета. N03, 2015 год Газета Кубанского государственного университета. N03, 2015 год72
из первых устсобытия

В Кубанском государственном уни-
верситете состоялась внеочередная 
выборная конференция Профсоюзной 
организации студентов, на которой её 
председателем был избран Владимир 
Живодробов - аспирант юридического 
факультета КубГУ, преподаватель ка-
федры теории и истории государства и 
права. Журналисты «Кубанского универ-
ситета» встретились с Владимиром Вик-
торовичем и поговорили о его карьере 
общественного деятеля, новых обязан-
ностях и отношениях с коллегами.

- Владимир Викторович, как давно вы 
начали заниматься активной профсоюзной 
деятельностью?

- С 2009 года, когда стал студентом юриди-
ческого факультета Кубанского государственного 
университета. Изначально я был профоргом 
группы, потом через полгода стал заместителем 
председателя профбюро юридического факуль-
тета, с 2012 года занял должность председателя 
профбюро, с 2014 года - заместителя предсе-
дателя первичной профсоюзной организации 
студентов КубГУ, и вот теперь был избран её 
председателем.

- Чем был обоснован ваш выбор обще-
ственной деятельности? 

- Честно признаться, когда я пришёл в уни-
верситет, то, как и любой прилежный студент, 
начал ходить на пары, посещать лекционные 
и семинарские занятия. Затем я понял, что 
мой рабочий день заканчивается в 13:00, и всё 
остальное время я был фактически свободен. 
Пришло осознание того, что в моей жизни чего-то 
не хватает, вдруг захотелось заняться чем-то ин-
тересным, быть полезным людям. В этот момент 

я и познакомился с председателем профбюро 
юридического факультета Александром Водопья-
новым. Он и привлёк меня к профсоюзной дея-
тельности. Здесь я встретил много умных людей, 
с которыми интересно общаться. После того как 
я стал членом профсоюзной организации, у меня 
стало гораздо меньше свободного времени, но 
я не был этим расстроен, а скорее наоборот. 
Я работал и работаю на пользу студентов, на 
свою пользу, прежде всего сам, развиваясь как 
личность не только в области юриспруденции. 

- Каковы были ваши первые успехи в 
данном направлении?

- Я дважды участвовал в конкурсе «Студен-
ческий лидер Краснодарского края», который 
проводит Краевой комитет профсоюза работ-
ников образования и науки РФ. Один раз занял 
второе место, а затем стал победителем этого 
конкурса, представляя Профсоюзную организа-
цию студентов КубГУ.

- Были ли трудности, с которыми вам 
приходилось сталкиваться? Как удалось с 
этим справиться?

- Глобальных трудностей я не испытывал. 
Поначалу мне было немного сложно находить 
общий язык с людьми в каких-то ситуациях, пото-
му что раньше я хоть и занимался общественной 
деятельностью, но не в таком формате и не в 
таком объёме. Мне потребовалось изучать раз-
личные техники речи, психологические приёмы. 
А в целом, всё давалось мне довольно легко. 

- На первых порах тяжело было совме-
щать работу в профсоюзе и обучение на 
юридическом факультете? Преподаватели с 
пониманием относятся к активистам?

- По-моему мнению, преподаватели всегда 
делились на два лагеря: те, кто считает, что 
быть активистом хорошо и идет таким людям 
навстречу, и те, кто категорически против того, 
чтобы студенты занимались какой-то активной 

общественной деятельностью, а посвящали себя 
исключительно учёбе. Мне приходилось часто 
пропускать занятия, и некоторые преподаватели 
относились к этому не совсем лояльно. Прихо-
дилось отрабатывать пропущенные часы, что-то 
пересдавать несколько раз. Тем не менее мы 
всегда находили с ними общий язык, и все эти 
трудности не помешали мне в итоге закончить 
юридический факультет с красным дипломом, 
поступить в аспирантуру и стать преподавателем 
кафедры теории и истории государства и права.

- Вы заняли такую солидную и ответ-
ственную должность. Изменилось ли к вам 
отношение коллег?

- Честно говоря, да. Отношение изменилось 
уже тогда, когда я стал преподавать. Конечно, 
вчера я был студентом, сегодня - коллега. После 
моего назначения на пост председателя про-
фкома… больше уважения, пожалуй, это главное. 
Хотя для моих близких, для тех, с кем я начинал 
свой путь, я так и остался Вовой. 

- Если говорить непосредственно о 
работе, какие теперь обязанности на вас 
возложены?

- Из новых обязанностей: я несу полную 
ответственность за защиту прав и интересов 
студентов в Кубанском госуниверситете. Я – 
представитель студентов перед администрацией 
вуза. Все важные проблемы студентов я доношу 
до администрации нашего учебного заведения. 
Большое количество обязанностей легло на мои 
плечи. Например, согласование всех локальных 
нормативно-правовых актов, которые касаются 
студентов; приказы о начислении стипендии или 
приказы об отчислении студентов. 

- Какие вы уже успели ощутить на себе 
достоинства и недостатки должности пред-
седателя профкома? 

- Хм, прошло не так много времени с мо-
мента моего назначения, поэтому трудно что-то 

выделить. Первое, что приходит в голову, – это 
отсутствие личного времени. Но я бы не стал 
это причислять к существенным недостаткам. 
Моя жизненная позиция: «Работать, работать и 
ещё раз - работать!» А когда, если не сейчас? 

- Ваша работа напрямую связана со сту-
дентами. В преддверии наступления летней 
сессии можете дать совет нашим читателям, 
как более эффективно организовать под-
готовку к столь непростому периоду для 
каждого студента?

- Главный мой совет для всех студентов – не 
пропускайте лекционные и семинарские занятия! 
Относитесь к учебе с ответственностью. Это для 
вас самих важно! И, конечно же, будьте опти-
мистами, оставайтесь в хорошем настроении. 
Думаю, тогда у вас все обязательно получится! 

- Спасибо вам большое.

Дарья КРАКОТЕЦ,  
Ангелина РУЧКИНА

Нешуточная борьба раз-
вернулась на юбилейной Уни-
версиаде. Представители 
вузов буквально вырывают 
победу друг у друга. Так, в 
соревнованиях по бадминтону 
сборная нашего университета 
заняла 1-е место! Команда 
КГУФКСиТ – 2-е. По оконча-
нии тхэквондо все стало на-

оборот: КГУФКСиТ – первое 
место, КубГУ - второе! Тройку 
безоговорочных лидеров за-
мыкает КубГАУ.

В бадминтоне нашей ко-
манде не было равных. Побе-
да ребятам досталась легко. 
Кроме этого, стоит отметить, 
что в сборную входили нынеш-
ние чемпионы России среди 

студентов – Гордей Косенко 
(аспирант физико-техниче-
ского факультета) и Ольга 
Липкина (ИНСПО 3 курс).

- В этом этапе не было осо-
бенно трудно. Мы рады этой 
победе. А вообще мы с Гор-
деем мечтаем сейчас попасть 
на всемирную Универсиаду, 
- поделилась Ольга.

В ходе проведения юби-
лейной Универсиады студенты 
померятся силами в шест-
надцати видах спорта, таких 
как баскетбол, настольный 
теннис, бадминтон, подъем 
гирь, различные единоборства 
(самбо, тхэквондо), состяза-
ния легкоатлетов, пловцов и 
прочих.

Завершатся юбилейные 
игры 22 мая финалом боль-
шого тенниса. 

В Универсиаде планиру-
ются соревнования двадцати 
одного кубанского высшего 
учебного заведения. Чтобы 
попасть в этот этап, учащиеся 
первоначально будут состя-
заться в своём вузе, а потом 

из победителей составят ко-
манду учебного заведения, 
которая поучаствует в со-
ревнованиях между вузами на 
уровне Краснодарского края. 

Универсиада Кубанского 
государственного универ-
ситета стартовала 3 марта с 
соревнований по бадминтону, 
где свое мастерство демон-
стрировало 14 факультетов.

Так, на данный момент уже 
прошли состязания и по пау-
эрлифтингу! Следующие со-
ревнования определят лучших 
футболистов университета. 
Игры пройдут на стадионе 
КубГУ.

В программу Универсиады 
КубГУ входят соревнования 
по бадминтону, футболу и 
мини-футболу, пауэрлифтингу, 
настольному теннису, кроссу и 
легкой атлетике, армрестлин-
гу, волейболу и баскетболу, 
шахматам, гиревому спорту, 
плаванию, а также самбо сре-
ди юношей.

Руководит всем процессом 
соревнований Геннадий Сер-
геевич Кожанов – директор 
спортивного клуба КубГУ. 

Кристина БЕЛЯЕВА, 
Алексей КИНДИРОВ. 

Фото: sportkidschannel

влАДиМир ЖивоДробов: 
«раБотать, раБотать  
И ЕЩЁ раЗ - раБотать!»

ВПЕрЕд, КУБгУ!
Стартовала XXV универсиада среди высших учебных заведений.  

на момент окончания двух видов соревнований КубГу занимает лидирующее место!

Тема исторического воссое-
динения не взволновала, кажется, 
только самых ленивых и равно-
душных. В аудитории собралось 
более 150 человек. И, конечно, са-
мыми заинтересованными были 
студенты факультета истории, 
социологии и международных 
отношений, студенты факультета 
журналистики, а также уроженцы 
Крыма и Севастополя, связавшие 
свою студенческую юность с на-
шим университетом. Кто-то из 
них, как Света Светлакова, по-
ступал еще будучи иностранным 
подданным, а кто-то, как Елена 
Ртищева - уже в статусе россий-
ского гражданина.

Перед студентами выступил 
один из известнейших коллек-
тивов Краснодарской краевой 
филармонии – хор Краснодар-
ского края, победитель проекта 
«Битва хоров», самый народный 
хор России. В его исполнении 
прозвучали такие песни, как 
«Россия», «С чего начинается 
Родина?». Патриотичный настрой 
овладел всеми. Студенты, затаив 
дыхание, смотрели кадры хрони-
ки боев за Крым и Севастополь 
в годы Великой Отечественной 
войны. Суровая правда военных 
лет 70-летней давности и сегод-
няшних фашистских проявлений 
на Украине никого не оставила 
равнодушными…

И вот в зал входят губернатор 
Краснодарского края А.Н. Ткачев 
и ректор Кубанского государ-
ственного университета М.Б. 
Астапов. Студенты встречают их 
аплодисментами, потому что по-
нимают, как много сделано ими. 
Благодаря нашему губернатору 
была организована первая по-
мощь крымчанам от казаков и 
жителей Кубани, часть ее была 
от студентов и сотрудников Ку-
банского госуниверситета. Ку-
банские вузы предоставили ме-
ста выпускникам школ Крыма и 
Севастополя. 50 наших крымских 
соотечественников в этом году 
поступило в КубГУ.

- День сегодня, безусловно, 
исторический! – начал свою речь 
А.Н. Ткачев. - Ровно год назад мы 
со всей страной сопереживали 
крымчанам и волновались за 
них. Но у них все получилось: 
они отстояли свое право быть 
в составе России. В мире этого 
воссоединения никто не желал, 
кроме нас. А ведь полуостров 
пропитан русской историей! 
Это абсолютно русская земля! 
Красивая земля! Крым - часть 
нашей славной истории, он весь 
пропитан русской кровью, кровью 
наших солдат и моряков. Мы 
бесконечно рады случившемуся! 
Этот шанс, который есть сегодня 
у России вместе с Крымом, надо 
использовать в полной мере! 

По сути, речь губернатора 

была и лекцией на тему «Крым 
вернулся домой», и раздумьями 
неравнодушного политика, госу-
дарственного деятеля о судьбе 
России и российского народа, 
о перспективах сотрудничества 
с соседним регионом и новых 
возможностях.

- Родиться в это время — 
большая удача, – отметил губер-
натор. Такое эпохальное событие, 
как присоединение Крыма, в 
истории Российского государства 
бывает крайне редко. Равно-
сильно, наверное, родиться и 
видеть Толстого, Чехова. Друзья, 
этот период для России очень 
сложный, неоднозначный в силу 
разных причин. Где-то придется 
потерпеть, где-то придется хоро-
шо поработать, прежде всего. Но 
вера в страну, патриотизм — это 
вещи не временные, они посто-
янные, константа. Это не то, что, 
если я сегодня надел костюм — я 
патриот, а вечером надел джинсы 
— не патриот. Нет, так не бывает. 
Когда страна на таком изломе, 
историческом повороте, конечно, 
мы все должны быть патриотами. 
А патриот — это, прежде всего, 
тот человек, который реально 
что-то делает для своей страны, 
приносит ей пользу. Абсолютно 
в этом убежден. Такие патриоты 
мне по плечу, они мне ближе, они 
мне понятны. С такими патрио-
тами, с такими людьми, конечно, 
Кубани ничего не страшно.

Каждый из присутствовавших 
студентов мог задать вопрос 
губернатору. А они были разные: 
серьезные и не очень. Студентов 
интересовало очень многое, 
вплоть до личного отношения к 
событию. 

- Что лично для вас означает 
воссоединение России и Крыма? 
- спрашивает студентка.

- Прежде всего, чувство гор-
дости за страну, - отвечает губер-
натор, - за то, что мы это сделали. 
И Олимпиада, и Крым во многом 
повлияли на нас, и мы с вами ста-
ли другими. Мы стали понимать 
и место России в истории. Нам 
захотелось, как никогда, чтобы 
мы нашу страну сделали крепкой, 
богатой, мощной, независимой, 
чтобы с нами считались. 

Вопрос другой студентки 
коснулся темы санкций. Известно, 
что губернатор Краснодарского 
края числится в списке тех, кому 
запрещен въезд в ряд евро-
пейский стран, на Украину и в 
Америку. Губернатор с улыбкой 
ответил, что его это ничуть не 
пугает, а наоборот, он подмечает 
в санкциях огромное количество 

плюсов:
- Я действительно нахожусь 

в санкционном списке. К со-
жалению или к счастью, не 
могу поехать ни в Европу, ни в 
Америку, и в Канаду, по-моему, 
тоже, и в Австралию. Сегодня 
происходят следующие вещи: 
в продовольственной груп-
пе товаров и услуг у нас есть 
рост производства объемов. 
Плюс очень хороший стимул 
для отечественных сельхозто-
варопроизводителей. Появился 
спрос - чего еще желать? Значит, 
нужно увеличивать собственные 
объемы производства, что, соб-
ственно, и происходит сегодня. 
Поэтому санкции в этой части, в 
агропромышленном комплексе, 
существенным образом по-
зитивно влияют на развитие. 
Вторая отрасль, для нас не 
менее важная, - курорты - тоже 
активно развивается. И санкции 
этому только способствуют. По-
этому, вы видите, потери у нас 
с вами от санкций? Одни плюсы, 
в основном.

Слово просит Антон Сокол-
кин: «Я студент первого курса, 
из Крыма. Хотелось бы сказать 
слова благодарности от всех 
студентов-крымчан, которые об-
учаются в КубГУ. Мы все очень 
благодарны нашей стране — 
России и российскому народу за 
то, что не оставили нас в трудный 
час и дали возможность молодым 
людям обучаться в одном из луч-
ших университетов Кубани. Все 
крымчане всегда считали себя 
частью России, русскими людьми. 
И если спросить, то, наверное, 
100% ответят, что воссоединение 
Крыма с Россией — один из шагов 

к восстановлению исторической 
справедливости.

- Антон, развернись, пожа-
луйста, к аудитории, - просит 
Александр Николаевич. - Посмо-
трите, более русского человека не 
найдешь. Вот такие все украинцы. 
У меня мама - полная украинка, 
она из Винницкой губернии. В 
детстве уехала в Россию, потому 
что большой голод был на Укра-
ине. Кроме украинского языка, 
никакого не знала пять лет, потом, 
естественно, выучила русский.

- Попытки поссорить две 
страны и практически один народ 
ни к чему хорошему не приведут, 
- продолжает Александр Ткачев. 
- Некоторые люди, видимо, стали 
забывать о том, что по ту сторону 
границы в обеих странах живут 
родственники и друзья, которые 
хотят оставаться братскими на-
родами.

Вопросов было много. Встре-
ча приобрела еще более друже-
ский характер, когда студентка 3 
курса Светлана Светлакова обра-
тилась к губернатору с вопросом, 
какие песни были популярны в 
его студенческие годы. А.Н. Тка-
чев назвал популярные для того 
времени группы и исполнителей.

- Ну вот видите, мы недаром 
всегда считали себя русскими, 
- продолжила Света. - У меня 
русские родители, мы встречаем 
гостей русской кухней, говорим 
и думаем мы по-русски. И песни 
мы всегда пели и поем русские! 
Ну какая я украинка? Мы всегда 
ждали и верили, что историческая 
справедливость восторжествует. 
Наконец-то наша мечта сбылась!

Потом Светлана спела припев 
из песни Юрия Антонова «Мечты 

сбываются». Студенты поддержа-
ли ее, подпевая и хлопая в такт 
мелодии.

В завершение встречи сту-
дент факультета управления и 
психологии Никита Козлов – один 
из участников научно-практи-
ческой конференции «Россия и 
Крым: единая судьба народов», 
которая состоялась в универси-
тете в апреле прошлого года, 
подарил Александру Николаевичу 
сборник статей, изданный по ито-
гам студенческой конференции. 
Студент факультета журнали-
стики Сергей Панченков вручил 
губернатору выпуск газеты «Ку-
банский университет», созданный 
специально к дате празднования 
возвращения Крыма.

- Я считаю, что ваш уни-
верситет на хорошем счету, он 
имеет авторитет, учиться здесь 
престижно, - напоследок отметил 
А.Н. Ткачев. - Вы не стоите на 
месте – все время развиваетесь: 
инфраструктура, материаль-
ная, спортивная базы. Я знаю, 
что университет котируется на 
федеральном уровне, отмечен 
всевозможными наградами и 
грантами. Мы, со своей стороны, 
также поддерживаем вас, потому 
что быть номером один – всегда 
сложно и ответственно. Желаю, 
чтобы вы все - и студенчество, и 
преподаватели – действительно 
осознавали, что лучший вуз Куба-
ни и юга страны, об этом можно 
смело говорить, живет, развива-

ется, имеет перспективы, имеет 
настоящее и, конечно же, буду-
щее вместе с вами. Я надеюсь, 
что все вы останетесь на Кубани 
и будете активно участвовать в 
развитии нашего региона. Мы 
вместе должны развивать наш 
край, делать его лучше и краше.

По окончании встречи сту-
денты долго не расходились, 
делились своими впечатлениями. 
Многих покорила доступность и 
открытость губернатора, чувство 
юмора, умение общаться с моло-
дежью на равных. 

- Концерт очень понравился, 
выступление артистов филар-
монии - высший уровень! Губер-
натор, конечно, произвел неиз-
гладимое впечатление. Совсем 
не знаю его как политика, ведь 
живу на Кубани всего полгода, 
но со многими его взглядами на 
политическую ситуацию вокруг 
России и Украины я действи-
тельно согласна. Лично для меня 
присоединение Крыма к России 
- это большой шанс получить 
престижное образование. Моя 
цель - достигнуть больших науч-
ных и профессиональных высот. 
Я считаю, что Россия даёт мне 
огромный шанс на самореали-
зацию в дальнейшем, - говорит 
Елена Ртищева, студентка 1 курса 
факультета журналистики, при-
ехавшая из Севастополя.

Александра АКУЛОВА. 
Фото Геннадия АНОСОВА

МЕчта сБЫВаЕтся: КрЫМ БЫл, 
Есть И ВсЕгда БУдЕт наШ!

Губернатор Краснодарского края А.н. Ткачев 
встретился со студентами  

Кубанского государственного университета.  
для этого был особый повод - годовщина 

присоединения Крыма к России. 
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круглый стол "трАДиции прАвослАвия"

родителями позволяет выйти на 
общение с Богом.

Что касается Евангелия, то 
мы должны каждый день этим 
словом жизни питаться. Когда 
оно лежит передо мной за-
крытым, оно молчит. Но стоит 
его открыть, и оно заговорит 
со мной. Вспомните слова 
Чехова: «Человек должен быть 
верующим или ищущим веры, 
иначе он пустой человек», Пуш-
кина: «Душа в заветной лире 
мой прах переживет». Так если 
у меня есть душа, почему же я 
мало о ней забочусь, почему не 
тружусь над ней, почему ленюсь 
ее спасать? Кто она такая? За-
болоцкий отвечает:

Она рабыня и царица,
Она работница и дочь,
Она обязана трудиться
И день и ночь, и день и ночь!
Православие – это работа 

над собой грешным, чтобы 
преобразить свою душу. И если 
мы эту работу не ведем, то 
мы тот захламленный огород 
в грязи прошедшей зимы, не 
способный принести никакого 
доброго плода, кроме как при-
нять в себя очередную грязь. 
И стать всеобщей свалкой, 
куда с удовольствием наши 
западные «партнеры» готовы 
выбросить всякую нечистоту и 
непотребство.

Православие – это, как ска-
зал преподобный Ефрем Сирин, 
стяжание любви. «Если ты не 
любишь, - говорит нам Священ-
ное Писание. – То ты не познал 
Бога, ибо Бог есть любовь». 
Только тогда со мной заговорит 
слово Бога, слово жизни, когда 
я его прочитаю. Евангелие 
проникает в меня, трогает мою 
душу, очищает меня светом и 
обнажает всю грязь. Христиан-
ство есть путь, есть движение…

Дмитрий Руднев: На Ку-
бани культурообразующей, 
традиционной религией всегда 
являлось христианство, право-
славная вера. Но это не значит, 
что другие конфессии не могут 
быть. Есть много совместных 
направлений, где мы трудимся, 
пытаемся приносить добрые 
плоды, совершать благие дела. 
Мы вместе противостоим про-
блемам общества.

Арсен Арутюнян: Многие 
люди приходят к Богу, когда они 
не в силах контролировать свою 
собственную жизнь. Например, 
когда с человеком случается 

какая-либо беда, решить кото-
рую ему не дано. К сожалению, 
многие в поисках Бога попада-
ют на ложные пути. В апреле 
2014 г. в Краснодарском крае 
была зарегистрирована 741 ре-
лигиозная организация. Среди 

них есть секты. Люди попадают 
туда, чтобы найти спасение, но 
в итоге получают не то, что ис-
кали. Их вербуют и заставляют 
совершать, порой, ужасные 
вещи. Такая проблема сейчас 
довольна остра. Так почему же 
люди попадают в секты и как с 
этим бороться?

Дмитрий Руднев: В России, 
по статистике, около тыся-
чи христианских религиозных 
организаций. Многие их них 
совершенно нетрадиционные: 
секта Бога Кузи, Христианский 
Центр возрождения, церковь 
Сатаны. Когда мы оцениваем 
ситуацию, то видим совер-
шенно разные направления 
вероисповедания, догматов и 
прочее. В одной из сект вообще 
руководитель – гей, который 
называет себя пастором. Люди 
здесь позиционируют себя, как 
принадлежащих к сексуаль-
ным меньшинствам. Но самое 
удивительное то, что собирают 
такие религиозные организации 
полные залы. Отвечая на во-
прос, хочу отметить следующее: 
каждое третье воскресение 
в Великий Пост износится на 
середину храма Животворящее 
Древо Господне, а православ-
ные верующие поклоняются 
кресту. Но Евангелие, которое 
прочитывается в этот день, 
говорит о том, что Господь при-
зывает каждого христианина 
идти за Ним. «Возьми крест 
свой, отвергнись себя и следуй 
за Мною». Этот путь приводит 
неотъемлемо и неложно вся-
кого человека к спасению. Под 
крестом мы понимаем жизнь. 
Так вот, наша жизнь, которую 
мы проживаем, несет в себе 
счастье, горести, невзгоды. 
Мы не всегда можем правильно 
реагировать на происходящее. 
Ведь все внешнее может быть 
благом, а может им и не быть. 
Вот благо человека обращает 
к Богу, рождает в нас самые 
позитивные эмоции, чувства. 
А не благо, к несчастью, может 
ложно отвернуть от Бога. Мы, 
будучи христианами, должны 
нести наш крест до самой 
смерти и этим унаследовать 
жизнь вечную. 

Что же касается «отвер-

гнуться себя», то это означает 
преодоление своей самости, 
гордости. Филарет Московский 
говорил, что отвергнуться себя 
– преодолеть свои пристрастия. 
У человека есть потребности, 
но еще есть и эти самые при-
страстия. Вообще, слово «при-
страстие» схоже со словом 
«страх». Почему же? Примеры 
человеческих пристрастий – 
это алкоголь, табакокурение, 
интернет, социальные сети, 
компьютерные игры, когда они 
владеют человеком. Человек 
обладает всем в этом мире, но 
ничто не должно обладать им. 
Когда встает вопрос об отказе 
от чего-либо, первое, что возни-
кает у людей - страх. Гнев, раз-
дражительность, обидчивость, 
гордость и многое другое – это 
мы называем страстями. 

Вопрос о том, что я должен 
чего-то лишиться, преодолеть 
себя, отказаться от своей гор-
дости, эго, очень сложный. 
Ведь мы прекрасно понимаем: 
свое «Я» часто идет впереди 
нас. Отказываться от чего-то 
очень тяжело. А когда тебе 
говорят, что ты можешь до-
стичь желаемого с помощью 
другой религии без отказа от 
пристрастий, это звучит более 
притягательно. На этой дороге 
гораздо проще, а в православии 
есть заповеди, рамки, которые 
отталкивают людей, особенно 
молодых. Человек – существо 
очень мудрое, но в то же время 
падкое на легкости. Всегда 
проще стремиться к свободе 
и стараться свободу эту ничем 
не ограничивать. Есть два пути: 
один достаточно сложный, с 
рамками, а другой – на первый 
взгляд яркий, светлый, пре-
красный. Но пойдешь вторым 
путем – погибнешь. Помните 
из истории? Яд никогда не по-
давался в страшной посуде, его 
подливали в красивую чашу с 
вином. Ну а что же другой путь 
с этими рамками? Заповеди не 
являются границами, клетками. 
Это те камни в болоте, пробе-
жав по которым, можно дойти до 
цели, не утонув. И в этом самое 
главное их отличие. 

Сатана сегодня действует 
совершенно разными спосо-

Дмитрий Руднев: Многие 
ученые, среди которых А.С. 
Попов, И.В. Павлов, как извест-
но, были глубоко верующими 
людьми. Почему? Все в этом 
мире: все, что мы видим, что 
существует вокруг нас, - с одной 
стороны, поддается какому-то 
обоснованию, а с другой - нет. 
Есть некая сила, непостижимая 
путем только одного исследова-
ния, ее невозможно заключить в 
формулы. В то же время есть и 
то, что совершенно противоре-
чит тем физическим явлениям, 
которые сейчас существуют. 
Попытавшись проникнуть в глу-

бину этих исследований, люди 
понимают, что есть сила, кото-
рая называется Богом. Все мы 
изучали в школе теорию Чарль-
за Дарвина, которая опровер-
гает существование Бога. При 
этом общеизвестно, что сам 
Дарвин был христианином. Он 
много путешествовал и наблю-
дал то, что есть определенный 
вид птиц, которые обитали на 
островах и пытались добывать 
пищу в расщелинах скал. Пища 
доставалась тем, у кого к этому 
был приспособлен клюв. На 
основании этих исследований 
Ч. Дарвин привносит в науку 
понятие естественного отбора. 
Согласно его исследованиям, 
есть теория эволюции, в соот-
ветствии с которой один вид 
происходит из другого, хотя 
промежуточного вида между 
ними так и не было найдено. 
Из-за этого Ч. Дарвин всегда 
оставлял в своих трудах место 
тому непознанному, что называл 
присутствием Бога в окружаю-
щем мире и в жизни каждого 
человека. Человек должен все 
видеть, и это виденное форми-
рует его представления. Но, как 

я уже говорил, если мы чего-то 
не видим и не понимаем, со-
всем не значит, что это не может 
существовать. В частности, есть 
один из основополагающих 
догматов православной веры, 
догмат о бессмертии души. Есть 
еще один догмат - о Святой 
Троице. Иногда мы спрашиваем 
у людей, приходящих к нам в 
храм, в какого Бога они веруют. 
Ведь это очень важно. Мы ис-
поведаем Бога Троицу. Наука 
сегодня не может объяснить, 
кто есть Троица. Даже те из уче-
ных, которые понимают внутри 
себя и принимают это, не могут 
дать до конца исчерпывающий 
ответ. Некоторые сравнивают ее 
с радугой, которая являет со-
бой свет, солнце, вода, другие 
– с солнцем. Здесь скептики, 
которые опровергают Учение 
Божье, сказали бы: «Мы все 
можем понять, все может про-
считать, но только не это». Есть 
замечательная планета Юпитер, 
и те процессы, которые проис-
ходят там, до сегодняшнего дня 
человеку неизвестны. Но ведь 
это не значит, что того, что че-
ловек не может объяснить, нет 

ВоЗрадУЕтся сЕрдЦЕ ВаШЕ, И радостИ ВаШЕЙ 
нИКто нЕ отнИМЕт У Вас

Корреспонденты газеты «Кубанский университет» организовали круглый стол, посвященный традициям православной 
культуры. на него были приглашены руководитель отдела религиозного образования и катехизации екатеринодарской 

епархии протоиерей Александр ИГнАТоВ и руководитель отдела по работе с молодежью екатеринодарской епархии иерей 
димитрий РуднеВ. Тема была выбрана не случайно: Россия возрождается и нуждается в духовных скрепах.

Александр Игнатов: Мы 
благодарны Богу и руководству 
Кубанского государственного 
университета за приглашение 
поучаствовать в этом круглом 
столе, пообщаться с вами. 
Мы собрались в дни Великого 
Поста. Это время, когда мы за-
думываемся о вечном, о том, что 
для нас очень важно. Время Ве-
ликого поста называется весной 
духовной. Православие – это 
религия расцветшей личности. 
Тот, кто не расцвел как личность, 
далек от церкви, веры, поста и 
молитвы, храма. 

Весной, когда растаял снег 
и обнажил грязь, мусор после 
зимы, хочется убрать и навести 
порядок. Вот так и с душой. 
Загляни в нее, очисть от гре-
ховных помыслов. К этому зовет 
церковь каждого из нас. Святой 
преподобный Ефрем Сирин го-
ворит: «Если ты хочешь, чтобы 
твоя душа расцвела, если ты 
хочешь, чтобы она заблаго-
ухала добродетелями, то ты 
должен очистить ее от пороков 
и страстей, от грехов». А в чем 
они? В праздности! Мы живем 
в век потребительства, когда 
праздность становится уделом 
многих, мечтающих ничего не 
делать, наслаждаться жизнью. 
Но праздность – это один из са-
мых страшных пороков, матерь 
всех грехов. Если не будешь 
трудиться, как ты достигнешь 
результатов? У Николая За-
болоцкого, которого я считаю 
глубоко христианским поэтом, 
есть прекрасный стих о душе: 

Не позволяй душе лениться!
Чтоб в ступе воду не толочь,
Душа обязана трудиться
И день и ночь, и день и ночь!
Если мы говорим о преобра-

жении, духовном совершенстве 
души своей, то к этому нужно 
приложить усилия. Мы должны 
понимать, что жизнь в бездухов-
ности, без нравственных ценно-
стей и идеалов приводит к разо-
чарованиям и краху надежд. А 
может, надо в чем-нибудь себе 
отказать, чтобы добиться боль-
шего? Да, так считает и поэт:

Коль дать ей вздумаешь
поблажку,

Освобождая от работ,
Она последнюю рубашку
С тебя без жалости сорвет.
Но идеологи Запада нам 

кричат: «Расслабься! Живи в 
свое удовольствие! Живи как 
живут в Европе!». А как в Евро-
пе? А в Европе Содом и Гоморра. 
Однополые браки, усыновление 
детей однополыми родителями. 
Инфантофилия! Духовное раз-
ложение! Православному это не 
понять, потому что его сознание 
хранимо Богом! Думай, русский 
человек, откуда идет Антихрист.

В пост мы отказываем себе 
в скоромном. Но православие 
– это не религия еды, и Пост 
– это не диета. В пост еда не 
главное. А что главное? Читать 
Евангелие, молиться, поклоны 
делать, храм посещать. Не-
престанно молитесь, за все 
благодарите Бога. Если вы хо-
тите обрести радость духовную, 
радость своей земной жизни, 
то вы должны молиться Богу! 
Если кто не будет общаться со 
своим Создателем, со своим 
Творцом, он будет словно тот 
сын, который, проснувшись 
утром, не захочет подойти к 
своему отцу и матери. Твоя 
молитва начнётся тогда, когда 
ты научишься благодарить папу 
и маму. Через заботу и послу-
шание родителям ты поймешь, 
что любовь к Богу начинается с 
любви к родителям. Общение с 

донести до детей истинную суть 
православия.

Алена Сикаренко: Принято 
считать, что в современном 

мире церковь отдалена от госу-
дарства, но есть немало приме-
ров, когда в трудных ситуациях 
правители обращаются за помо-
щью к церкви. Как вы считаете, 
какие взаимоотношения сейчас 
между государством и церко-
вью, властью политической и 
властью церковной.

Александр Игнатов: Се-
годня отношения между цер-
ковью и государством очень 
символичны. Вряд ли такое 
можно было наблюдать в пре-
дыдущие годы. Мы видим па-
триарха рядом с президентом, 
губернатора рядом с нашим 
митрополитом, видим это на 
значимых событиях. Вот и сей-
час за одним столом вместе 
сидят представители образо-
вания, науки - рядом светское 
и духовное просвещение. Пусть 
никто не сомневается в наших 
хороших взаимоотношениях. 
Мы помним, что в прошлом веке 
выстраивались стены между 
нами, религия сама по себе, 
наука сама по себе. Религия 
- это мракобесие, молитвы, 
поклоны - тьма, одним словом, 
опиум для народа, а наука, 
педагогика - свет. Но когда 
опиум народ принял за свет, 
это стало наркотической зави-
симостью для него. Слава Богу, 
что все сейчас вспомнили про 
религию. Как сказал наш вер-
ховный главнокомандующий: 
«Отсутствие духовных скреп, 
вот что является проблемой 
для России». Все, о чем мы с 
вами сегодня говорили, это не 
опиум для души, это дыхание, 
это то жизненно необходимое, 
без чего душа голодает, стра-
дает, без чего не может найти 
истинный путь. 

Немного отойду от темы. В 
Сибири есть болотистые ме-
ста, и егеря выстраивают для 
оленей дорожки из досок, что-
бы эти прекрасные животные 
могли ходить по болотам и не 
гибнуть. Но стоит какому-либо 
оленю оступиться, он падает, и 
трясина вмиг за 3-4 минуты его 
затягивает вглубь, животное 
гибнет. Вот и сегодня религия 
- это единственный правильный 
путь для человека. Неверный 
шаг влево или вправо, и тебя 
затянет в сети, да так, что и не 
выкарабкаешься. Вспомним так 
называемую всемирную паути-
ну. Поэтому государство видит 
и надеется, что церковь смо-
жет донести до всех граждан 
истину понятным, доступным 
языком. 

Да, православие - это свет, 
это мир, радость, и каждый, 
кто отворачивается от этого, 
тот лишает себя всех этих благ. 
Христос говорил: «Возрадуется 
сердце ваше, и радости вашей 
никто не отнимет у вас». Вот 
таким будет ответ на вопрос, и 
на этой хорошей ноте хочется 
подытожить и завершить нашу 
с вами встречу.

Сергей ПАНЧЕНКОВ. 
Фото С. ГАЛОЯН

Христос воскрес! Опять с зарею
Редеет долгой ночи тень,
Опять зажегся над землею
Для новой жизни новый день.

Иван Бунин

для православных христиан Светлое Христово Воскресенье - Пасха - главное событие года, 
самый большой праздник. Пасха - необыкновенно красивый день, теплый, светлый, очищающий, 

дарующий радость сердцам! Радуйтесь новому дню, любите жизнь, верьте в Христа! Пусть  
каждый день и час ваш приносит лишь здоровье, дарует счастье, преумножает добро!

бами. Например, наркотики. 
Они пришли в Россию с опре-
деленной идеологией: хиппи, 
растаманы и так далее. На 
Майдане активно использова-
лись коловрат и свастика. Это 
тоже идеология, основанная на 
псевдоидентичности славянско-
го народа. 

Удержаться на правильной 
дороге и обрести спасение 
можно только вместе с цер-
ковью. С Богом всегда проще 
выбрать истинный путь. 

Александр Игнатов: Хочу 
проиллюстрировать батюшкино 
слово текстом из Священного 
Писания. Написано оно 2000 
лет назад, но современно и ак-
туально: «Потому предал их Бог 
постыдным страстям: женщины 
их заменили естественное 
употребление противоесте-
ственным; подобно и мужчины, 
оставив естественное употре-
бление женского пола, разжи-
гались похотью друг на друга, 
мужчины на мужчинах делая 
срам и получая в самих себе 
должное возмездие за свое 
заблуждение. И как они не за-
ботились иметь Бога в разуме, 
то предал их Бог превратному 
уму - делать непотребства, 
так что они исполнены всякой 
неправды, блуда, лукавства, 
корыстолюбия, злобы, исполне-
ны зависти, убийства, распрей, 
обмана, злонравия, злоречивы, 
клеветники, богоненавистники, 
обидчики, самохвалы, горды, 
изобретательны на зло, непо-
слушны родителям, безрас-
судны, вероломны, нелюбовны, 
непримиримы, немилостивы. 
Они знают праведный суд Бо-
жий, что делающие такие дела 
достойны смерти; однако не 
только их делают, но и дела-
ющих одобряют». Вот время 
какое. Дает Бог человеку право 
выбирать: быть среди этих лю-
дей с их наказаниями или среди 
людей, которые действительно 
через преображение души 
могут эту самую душу спасти.

Дарья Кракотец: Отец, 
Александр, как Вы считаете, 
возросла ли роль православия 
в связи с последними трагиче-
скими событиями на Украине, 
санкциями против России и 

информационной войной, про-
исходящей в мире?

Александр Игнатов: То, 
что Запад открыто объявляет 
России бойкот, на мой взгляд, 
лишь способствует сплочению 
нашего народа. Вера делает 
его сильным и непобедимым. 
Но людям следует обращаться 
не только к православию, но и 
к своим историческим тради-
циям, чтить и соблюдать их. 
Скажем, нам не должны быть 
страшны ограничения в загра-
ничных продуктах, ведь мы сами 
в состоянии обеспечить себя. 
Раньше у каждого человека 
было свое личное подсобное 
хозяйство, он мог спокойно 
прокормить себя, членов своей 
семьи, а излишки пустить на 
продажу. Сегодня жизненно 
необходимо вспомнить о своей 
истории, о своей вере, куль-
туре, традициях. В этом наше 
спасение.

Константин Жидов: Как 
известно, есть такие служители 
церкви, которые попирают цер-
ковные законы и зарабатывают 
на этом деньги. Например, по-

вовсе? Совесть, например, тоже 
невозможно найти и увидеть, 
но сказать, что ее нет, пожалуй, 
означает сказать неправду. 

Анна Андрияненко: Ве-
дется активное обсуждение 
правомерности ведения таких 

предметов, как религиоведение 
и основы православия, в школах 
и высших учебных заведениях 
на постоянной основе. Нужно ли 
это современным школьникам 
и студентом в качестве обяза-
тельного предмета или же они 
должны сделать выбор сами?

Александр Игнатов: Если 
вопросам религии и веры уде-
лять лишь небольшой проме-
жуток времени на протяжении 
курса обучения, то это слиш-
ком мало для формирования 
правильного мировоззрения 
ребенка. Если мы не будем рас-
сказывать на примерах израиль-
ского народа, Нового и Ветхого 
Заветов, к чему приводит грех, 
то он станет повседневной обы-
денностью. Религия позволяет 
ограничить нас самих от дурных 
поступков. Молитвы, заповеди, 
почитание родителей - вот это 
дети должны узнавать с самых 
ранних лет, чтобы вырасти высо-
конравственными и достойными 
людьми. Поэтому мы за рас-
ширение этого курса и готовы 
обучить преподавателей, как 
правильно с детьми говорить о 
вере, о нравственности, то есть 
о безопасности жизни.

Мария Карагезова: В рам-
ках курса «Основы духовно-
нравственной культуры наро-

дов России» предмет «Основы 
православной культуры» начал 
преподаваться в российских 
школах с сентября 2012 года. 
Родители учеников могли вы-
брать один из шести модулей 
курса, среди которых предмет 
«Основы православной культу-
ры». Как вы считаете, нужно ли 
ввести данную дисциплину в 
обязательном порядке?

Александр Игнатов: Нет, 
ни в коем случае, выбор должен 
быть. Он во многом зависит от 
ментальности и традиций наро-
да. Вот, например, в нашем крае 
этот предмет выбрали более 
90% родителей. Но я считаю, 
что преподавать данную дисци-
плину следует с первого класса, 
ведь за один год невозможно 

являются такие услуги, как раз-
венчание или отпевание само-
убийцы за определенную сумму. 
Как Вы к этому относитесь?

Александр Игнатов: Чест-
но говоря, о таком я не слышал. 
Но если такое и правда есть, то 
батюшка, который занимается 
подобным самоуправством, 
понесет каноническую ответ-
ственность, вплоть до отлучения 
от Церкви. Он лишился не рабо-
ты. Он лишился служения Богу. 

Ангелина Голубева: Мой 
вопрос касается нашумевших 

событий, происшедших в ре-
дакции французского ежене-
дельника «Шарли Эбдо». Как 
известно, журналисты были 
убиты за карикатуры на пророка 
Мухаммеда. Можно ли считать 
их сатирические рисунки вы-
ражением свободы слова? Или 
же существуют темы-табу? Яв-
ляется ли такой религиозная? 
Уместны ли здесь подобные на-
смешки и пародии, по-вашему 
мнению?

Александр Игнатов: То, 
что для одного имеет святую 
ценность, для другого не долж-
но быть предметом посмеяния. 
Можно ли назвать умным чело-
века, который позволяет себе 
оскорблять иную форму по-
читания? И разве имеет кто-то 
право осквернять реликвии? И 
речь здесь не идёт о свободе 
слова. Подобным образом 
оскорбляют нашего Христа. 
Стоит вспомнить хотя бы вы-
ставки Марата Гельмана, поро-
чащие православную культуру. 
Такое сейчас сплошь и рядом, 
однако мир об этом почему-то 
не кричит. Я видел фотографию 
туфель, на каблуках которых 
изображён крест с распятием 
Иисуса. И ведь на них ходят 
и продвигают новую моду на 
осквернение святых чувств. А 
образ Богородицы на подошве? 
Вызывает ли это у кого-нибудь 
возмущение? Христиане, осо-
бенно на Западе, принимают 
подобное. Это так называемая 
толерантность. Не люблю это 
слово. Перевод его знаете? 
Правильно - терпимость. Рань-
ше даже дома были такие: дома 
терпимости. Но в них занима-
лись совсем другим делом. 
Чтобы не было этой общей 
погружённости в порок, нам 
нужно грех называть грехом, 
ложь - ложью, правду - правдой 
и не сметь задевать чувства 
и достоинство представите-
лей других культур. Надеюсь, 
что выражаю общее мнение, 
считая, что здравомыслящий 
человек не станет посягать на 
священное для другого. 

Юлия Серебрякова: Если 
говорить о науке и религии, то 
существует ли между ними про-
тивостояние мировоззрений? И 
как вы считаете, нужна ли ре-
лигия современному ученому? 

Христос воскресе!
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С последней парты на первую
Ани Акопян (Армения), эко-

номический 
факультет: Я 
училась в од-
ной из школ 
Е р е в а н а .  В 
классе была 
самой высо-
кой ученицей 
и по принятой 
норме сидела 
за последней 
партой .  Так 
как владела 
а р м я н с к и м 
языком в со-

вершенстве, меня это не тяготило. 
Моя жизнь перевернулась на 180 

градусов, когда я переехала в Россию. 
Я столкнулась с проблемой, которая 
носит название «языковой барьер». 
Я была достаточно взрослой, чтобы 
понимать, что препятствия созданы 
исключительно для преодоления. Так я 
начала свой долгий и интересный путь 
по преодолению барьеров. Передо 
мной открылась великая и многогран-
ная русская литература. В 11 классе в 
России я уже сидела за первой партой.

В университете я продолжаю 
сидеть за первой партой, пытаясь 
уловить каждое слово преподавателя 
и активно участвовать в семинарах. 
Раньше я старалась очень осторожно 
формулировать свои мысли, тща-
тельно подбирала слова, поскольку 
боялась допустить ошибку. Будучи 
волонтером на Паралимпиаде в Сочи, 
увидев настоящий спортивный дух 
атлетов, борьбу за победу, преодоле-
ние самого себя, часто вспоминала 
замечательные строки из романа 
«Алхимик» Паоло Коэльо: «Когда чего-
нибудь сильно захочешь, вся Вселен-
ная будет способствовать тому, чтобы 
желание твое сбылось».

Мое желание помогло мне стать 
достойной иностранной студенткой 
КубГУ и сдать все экзамены на от-
лично.

Будущий юрист из Мозамбика
Хассане Амуру Суадике Факир 

(Республика 
Мозамбик), 
юридический 
фак ул ьте т : 
Моя студен-
ческая жизнь 
в России на-
чалась в 2009 
году, когда я 
поступил в Ли-
пецкий госу-
дарственный 
педагогиче -

ский университет, на подготовитель-
ный факультет. Этот этап является 
одним из самых сложных для многих 
иностранных студентов. Несмотря на 
трудности, благодаря своему огром-
ному желанию, а также помощи пре-
подавательского состава, я сумел с 
отличием окончить подготовительный 
факультет.

В сентябре 2010 года я поступил в 
КубГУ на юридический факультет. Это 

была моя мечта, хотя я понимал, что 
выбранный факультет является одним 
из самых сложных. Более того, в дан-
ный период, мое владение русским 
языком было далеко не совершенно. 
Это усложняло понимание лекционно-
го материала. Но я брал роки русского 
языка и старался как можно больше 
общаться с другими студентами.

Я всегда хожу на лекции и очень 
внимательно слушаю преподавателей. 
Кроме того, я никогда не жду насту-
пления сессии, чтобы выучить лекцию, 
которую я не всегда успевал записать, 
потому что трудно воспринимать на 
слух чужой язык. На занятиях по мно-
гим предметам, где темы касались 
правовой системы зарубежных стран, 
я, в первую очередь, рассказывал о 
праве своей страны, а также искал 
отличия и сходства правовых систем 
разных государств.

Со второго курса я начал участво-
вать в студенческих научных конфе-
ренциях, и это помогало развивать 
мою речь. В качестве тем для вы-
ступления всегда старался выбирать 
то, что связано с правом моего госу-
дарства и сравнить его с российским 
правом.

Для того, чтобы учиться успешно, 
не нужны особые секреты. Прежде 
всего, необходимо желание стать хо-
рошим специалистом. Также немало-
важна роль преподавателей и уроки 
русского языка, без которых я не смог 
бы понять юриспруденцию.

Сейчас я на пятом курсе универси-
тета, и моя главная цель – успешная 
сдача госэкзаменов и защита диплом-
ной работы.

учиться – это увлекательно!
Ли Янь (Китай), филологический 

факультет: Я 
очень  ра д а , 
что я учусь на 
филологиче -
ском факуль-
т е т е  Ку б Г У. 
М н е  в ы п а л 
шанс учиться 
в России бла-
годаря моей 
усердности и 
нас тойчиво -
сти в учебе. Я 
стараюсь быть 

дисциплинированной студенткой и 
серьёзно отношусь к образователь-
ному процессу. 

Мне нравится учиться. Я конспек-
тирую все лекции и даже записываю 
речь преподавателей на диктофон, 
затем прослушиваю несколько раз. 
Наши преподаватели – действительно 
высококвалифицированные специали-
сты, мне интересно слушать их лек-
ции. Преподаватели помогают мне и 
дают советы, как сделать ту или иную 
работу лучше. Они не равнодушны к 
моим проблемам. За это я им хочу 
сказать большое спасибо. 

Я люблю читать. С подругами 
часто ходим в библиотеку. Мне по-
везло, что в моей группе оказались 
такие активные, доброжелательные и 
готовые прийти на помощь ребята. Мы 

часто собираемся у кого-нибудь дома 
и общаемся. 

Таким образом, образовательный 
процесс превратился для меня в увле-
кательное занятие. Это способствует 
моей хорошей успеваемости.
Вуз, в котором всегда поддержат!

Елизавета Остапенко (Украи-
на), факультет 
журналисти-
ки: За время 
моего обучения 
в КубГУ никаких 
проблем и кон-
фликтов не воз-
никало, всегда 
чувствовалась 
под держка и 
понимание со 
стороны пре-
подавателей, 
деканата и всех 

сотрудников факультета. Нельзя не 
отметить Департамент по междуна-
родным связям университета, который 
всегда даст ответ на любой вопрос и 
поможет в сложившихся ситуациях и 
трудностях. Мне, как иностранной сту-
дентке, было очень сложно освоиться, 
но благодаря доброте, пониманию и 
участию Елены Семко, инспектора по 
исполнению поручений Департамента 
по международным связям, сейчас я 
очень привыкла и полюбила родной 
университет, уже не представляю 
свою жизнь без него! 

Я считаю, что КубГУ дает воз-
можность всем студентам в равных 
условиях проявить и реализовать свои 
таланты и умения. Постоянно прово-
дятся научные конференции, фести-
вали, концерты, собрания, семинары, 
встречи с выпускниками университета. 
Я стараюсь не пропускать такие меро-
приятия, активно участвовать в жизни 
факультета и университета в целом. Я 
принимала участие в «Этажах», двух 
научных конференциях и ежегодном 
фестивале «PR в Ростове». 

Самое главное –  
стремиться к своей цели

Анита Сусская (Киргизия), эко-
номический 
фак ул ьте т : 
М н е  б ы л о 
шестнадцать 
лет, когда я 
пост упила в 
Кубанский го-
сударственный 
университет. 
Новая страна, 
новые люди, 
новая жизнь. 
Поначалу воз-

никло множество трудностей, на-
чиная от преодоления сложившихся 
стереотипов о неблагосклонности 
российской молодежи и заканчивая 
необходимостью справляться со всем 
самостоятельно в чужой стране. Но 
одновременно со сложностью все но-
вое казалось интересным. С первого 
дня я стала «втягиваться» в учебу, по-
сещать всевозможные мероприятия, 
у меня появилось множество друзей и 

знакомых. В Бишкеке я училась только 
на пятерки. Меня предупреждали, что 
в России уровень знаний надо еще 
подтвердить. Но у меня получилось 
сдать первую сессию в КубГУ на от-
лично, а затем вторую, третью…

Со временем я поняла некоторые 
принципы обучения. Если ты выполня-
ешь все задания в течение семестра, 
то к сессии становится легче. Самое 
главное, по-моему, это иметь интерес. 
Заинтересовавшись каким-либо пред-
метом, втягиваясь в него с воодушев-
лением, впоследствии ты получаешь 
заслуженную оценку. Не раз я ловила 
себя на мысли: «О, это мне интересно, 
значит, я познала основу предмета». 
Еще я поняла, что многие предметы 
связаны между собой. Если на первом 
курсе ты тщательно изучишь профиль-
ные предметы, то тебе будет легче в 
дальнейшем. 

Важно не останавливаться. Если ты 
поставил перед собой цель получить 
образование, то тебе надо двигаться 
в этом направлении и следовать своей 
цели, а на развлечения, как говорится, 
найдется время всегда. 

Учеба в КубГУ дала мне очень 
многое. В настоящее время я являюсь 
председателем студенческого совета 
общежития №4. Это очень увлекатель-
но, дает огромный опыт и отличную 
возможность проявить себя, сделать 
что-то полезное для общества и, как 
говорит наш ректор, «оставить что-то 
после себя».

Для каждого студента в КубГУ от-
крыты все дороги, главное - стремить-
ся к своей цели и учиться не просто 
для того, чтобы получить «корочку» или 
«откосить от армии», а действительно 
использовать все возможности, кото-
рые здесь даются. 
Спортсменка, отличница и даже… 

ученый
Вероника Миканба (Абхазия), 

ф а к у л ьт е т 
журналисти-
ки: Учеба в 
университе-
те дает шанс 
проявить себя 
с различных 
сторон.  Ча-
сто участвую 
в различных 
мероприяти-
ях, проходя-
щих в стенах 
родного вуза 

и за его пределами. На сегодняшний 
день являюсь автором двух иссле-
довательских статей, победителем 
18-й межвузовской научно-практи-
ческой конференции «Проблемы и 
перспективы научных исследований». 
На проводимых университетом спор-
тивных мероприятиях защищаю честь 
факультета. 

Не могу не отметить прекрасный 
преподавательский состав, дружных 
студентов и отзывчивых сотрудников 
международного департамента, кото-
рые всегда войдут в твое положение и 
помогут в трудную минуту.

Самое чудесное, что могло  
со мной произойти!

Вероника Морозова (Казахстан), 
экономический 
факультет: При-
ехав в Красно-
дар из Алматы, 
я не представ-
ляла, каким уди-
вительным будет 
город и наш род-
ной КубГУ. Как и 
многим, в самом 
начале обучения 

мне было тяжело приспособиться 
и найти друзей. На этой почве моя 
успеваемость была не очень хорошей. 

Но я вовремя взяла себя в руки. 
Нашла баланс между физической и ум-
ственной нагрузкой и перед сном вы-
работала привычку читать конспекты 
или художественную литературу (сей-
час на прикроватном столике у меня 
лежат «Записки о Шерлоке Холмсе» 
Конан Дойла). Еще я познакомилась с 
замечательными ребятами из разных 
частей России, обучающимися в Куб-
ГУ, которые помогают мне справиться 
с трудностями. Этих людей я могу на-
звать своими друзьями. 

Знакомиться, обучаться и раз-
виваться в стенах любимого КубГУ 
– самое чудесное, что могло со мной 
произойти!

КубГу – это моя жизнь!
Виктория Скороход (Украи-

на), факультет 
журналисти-
ки: Вот и за-
кончилась оче-
редная сессия. 
Однако интерес 
к учебе в лю-
бимом универ-
ситете не уга-
сает из года в 
год. Дойдя до 
третьего курса 

факультета журналистики КубГУ, я с 
гордостью могу об этом заявить. 

Я родилась и выросла в Донецке. Но 
приезжая каждое лето к родственникам 
в Краснодар, прогуливаясь по улице 
Ставропольской, я с восхищением 
смотрела на величественное здание на-
шего университета, завидовала студен-
там, спешившим на пары, и повторяла 
себе: это мой будущий университет, 
я хочу учиться именно здесь. Тогда я 
даже представить не могла, насколько 
реальность превзойдет мои мечтания. 
Что-то заставляло меня снова и снова 
возвращаться к мысли о поступлении в 
КубГУ. На страх и риск моих родителей, 
я приехала и поступила в университет 
моей мечты на факультет, который за 
три года обучения стал мне поистине 
дорог. В атмосфере взаимной под-
держки, тепла и дружелюбия даже не 
возникает желания пропустить пары, 
поспать на лекции или не подготовиться 
к занятию. В любимом университете 
хочется дружить, учиться и творить. 
КубГУ – это моя жизнь!

Материалы подготовила  
Инна БАСОВА

В Научной библиотеке Кубанского го-
сударственного университета в пятый раз 
отметили Всемирный день поэзии. Органи-
заторами поэтического вечера были Татьяна 
Александровна Терещук - главный сотрудник 
Научной библиотеки КубГУ и Мариам Арутю-
нян - её помощник.

- Постоянно, пару раз в месяц, мы организуем 
поэтические гостиные, - рассказывает Татьяна 
Александровна. Одна из них, февральская, была 
посвящена творчеству Бориса Пастернака. За-
тем, в преддверии Международного женского 
дня, была проведена музыкальная поэтическая 

гостиная «Царица муз», посвященная женской 
поэзии.

На вечере студенты читали стихотворения 
классиков, делились со зрителями своими 
собственными сочинениями, пели под гитару 
романсы. Царила уютная и гостеприимная 
атмосфера. 

В гостиной приняли участие студенты раз-
личных факультетов. Даже юные литераторы из 
Малой академии наук не обошли стороной по-
этический вечер. Были прочитаны стихотворения 
А.С. Пушкина, М.Ю. Лермонтова, У. Шекспира, 
И.А. Бродского, В.В. Маяковского, С.А. Есенина, 

В.С. Высоцкого, Э.А. Асадова, В.Н. Полозковой 
и многих других.

- На подобном мероприятии я присутствую, 
а тем более выступаю, впервые, - делится 
впечатлениями студентка 1 курса факультета 
архитектуры и дизайна Наталья Морозова, - мне 
кажется, что это довольно необычно и интересно. 
Обязательно поучаствую в следующем поэтиче-
ском вечере.

Чтения завершились позже, чем было за-
планировано организаторами - уж больно много 
студентов хотело поделиться с аудиторией сво-
ими собственными сочинениями. 

В заключение слушателям было прочитано 
предсмертное письмо Гарсиа Маркеса, в котором 
он призывал людей ценить каждое мгновение 
своей жизни и говорить тёплые слова близким 
людям, пока не стало поздно.

- Успевайте всё хорошее сделать сегодня, 
цените свою жизнь, - дала напутственное слово 
присутствующим Татьяна Александровна, - а мы 
будем рады увидеться с вами на следующем по-
этическом вечере, посвященном И.А. Бродскому, 
который состоится в апреле. До новых встреч! 

Дарья КРАКОТЕЦ

инострАнные стуДенты: «ЕслИ УчИться  
В КУБгУ, то тольКо на отлИчно!»

В КубГу обучается большое количество иностранных студентов. И, нужно отметить, обучается успешно. Иностранные студенты-отличники рассказали о себе и секрете своего успеха.

ПраЗднИК ПоэЗИИ

Президиум РАН, в соответствии 
с положением о присуждении 
медалей Российской академии 
наук с премиями для молодых 
ученых РАН, других учреждений, 
организаций России по итогам 
конкурса 2014 года, 17 февраля 
постановил присудить медаль 
Российской академии наук за на-
учную работу «Нанокомпозитные 
мембраны нового поколения для 
топливных элементов, сенсоров и 
электромембранных технологий» 
кандидату химических наук, до-
центу кафедры физической химии 
Кубанского государственного уни-
верситета Светлане Алексеевне 
Шкирской.

Научная работа, завоевавшая столь 

высокую награду, направлена на по-
лучение нанокомпозитных мембран 
нового поколения с комплексом улуч-
шенных характеристик для примене-
ния в топливных элементах, сенсорах 
и электромембранных технологиях 
разделения и концентрирования рас-
творов. Разработанные методы син-
теза композитов на основе перфто-
рированных мембран и полианилина 
для применения в различных электро-
химических устройствах защищены 
четырьмя патентами РФ. Проведена 
оценка эффективности использования 
полученных мембран с высокой про-
тонной проводимостью и термической 
стабильностью в низкотемпературном 
кислородно-водородном топливном 
элементе. В рамках работы удалось 
усовершенствовать способ получения 
композитных мембран с барьерным 
слоем полианилина для снижения их 
диффузионной и электроосмотиче-
ской проницаемости. Такие мембра-
ны перспективны для применения 
в электродиализных аппаратах для 
существенного увеличения степени 
концентрирования солевых и кислых 
растворов. Впервые разработан и за-
патентован способ нанесения слоёв 
полианилина на поверхность незаря-
женной сульфонилфторидной плёнки, 
что обеспечивает создание сенсо-
ров для экспрессного визуального 
определения рН-среды, поскольку 
такой материал изменяет цвет от из-
умрудно-зеленого в кислой среде до 
фиолетового в щелочной. Такой мем-
бранный датчик также может найти 

применение в качестве обратимого 
безреагентного твердофазного инди-
катора при кислотно-основном титро-
вании. Принципиальной особенностью 
этого кислотно-основного индикатора 
является его быстрая обратимость.

Светлана Алексеевна Шкирская в 
2004 году окончила химический фа-
культет Кубанского государственного 
университета. В 2008 году защитила 
кандидатскую диссертацию на тему 
"Электрокинетические свойства и 
морфология нанокомпозитных мате-
риалов на основе сульфокатионитовых 
мембран и полианилина" по специаль-
ности Электрохимия под руководством 
доктора химических наук, профессора 
Нинели Петровны Березиной.

- Со второго курса я начала за-
ниматься на кафедре физической 
химии исследованием структуры 
мембранных материалов под руко-
водством доктора химических наук, 
профессора Натальи Анатольевны 
Кононенко, - рассказывает Светлана 
Алексеевна. - Научное направление 
исследований, а также идеи для ре-
ализации поставленных целей были 
предложены выдающимся ученым и 
просто прекрасным человеком – моим 
научным руководителем д.х.н., проф. 
Н.П. Березиной (ныне покойной). В на-
стоящее время работаю в должности 
доцента кафедры физической химии 
и занимаюсь научно-исследователь-
ской деятельностью в выбранном 
направлении. Планирую защитить 
докторскую диссертацию. Уверена, 
что достигнутый успех – это результат 

плодотворной работы всего коллекти-
ва Лаборатории мембранного мате-
риаловедения, в которой я с удоволь-
ствием работаю. Следует добавить, 
что такая творческая деятельность 
возможна благодаря доброжелатель-
ной обстановке, которая создана 
на кафедре физической химии под 
руководством доктора химических 
наук, заслуженного изобретателя РФ, 
заслуженного деятеля науки Кубани 
Виктора Ивановича Заболоцкого. От-
кровенно говоря, на нашей кафедре 
каждый профессор является выда-
ющимся ученым, на которого можно 
равняться и стремиться к достижению 
его высот. В нашем подразделении 
много талантливой молодёжи, по-

этому, я уверена, моя награда не по-
следняя в списке достижений нашего 
трудового коллектива.

По поводу увлечений вне работы – 
это очень интересный вопрос, так как 
на самом деле свободного времени 
для серьезных увлечений практически 
нет. Для приятного времяпрепровож-
дения хожу в театр. Люблю вместе с 
дочкой гулять в парках и кормить птиц. 
Также ходим с ней в кинотеатры, где 
смотрим сказочные фильмы или муль-
тфильмы. Именно поэтому я верю, что 
всё будет хорошо, ведь добрые дела 
всегда будут оценены по достоинству, 
главное - верить в свои силы и пом-
нить свои корни.

Юлия САМОЙЛЕНКО

ноВЫЕ 
ПоБЕдЫ
Комиссия по проведению конкурса 

на право получения грантов Президента 
Российской Федерации для государ-
ственной поддержки молодых россий-
ских ученых утвердила списки победи-
телей 2015 года. Гранты выделяются на 
двухлетний срок для финансирования 
расходов на проведение фундаменталь-
ных и прикладных научных исследо-
ваний по приоритетным направлениям 
развития науки, технологий и техники 
Российской Федерации.

На основании результатов экспертизы 
конкурсных заявок на право получения в 
2015-2016 гг. грантов Президента Россий-
ской Федерации Кубанский государственный 
университет признан одним из победителей 
среди организаций, представивших работы 
молодых российских ученых - кандидатов 
наук. В числе победителей – двое сотрудни-
ков Кубанского государственного универси-
тета. Согласно условиям конкурса молодые 
ученые получат на свои исследования по 600 
тыс. руб. в год. 

Победителем конкурса на право полу-
чения грантов Президента Российской Фе-
дерации для государственной поддержки 
молодых российских ученых – кандидатов 
наук в номинации «Математика и механика» 
стал старший научный сотрудник, кандидат 
физико-математических наук Сергей Ивано-
вич Фоменко с работой «Волновая динамика 
периодических и почти периодических упру-
гих структур».

В области общественных и гуманитарных 
наук грант для проведения научной рабо-
ты получила доцент кафедры социальной 
работы, психологии и педагогики высшего 
образования, кандидат политических наук 
Наталья Анатольевна Рябченко. Она будет 
изучать конструктивный и деструктивный 
потенциал online-социальных сетей в публич-
ной политике России.

Поздравляем наших молодых ученых со 
столь высоким достижением - получением 
грантов Президента Российской Федерации 
и желаем новых творческих успехов! 

В Кубанском государственном универ-
ситете состоялась церемония награждения 
победителей и призеров регионального 
этапа Всероссийской олимпиады школь-
ников по астрономии, информатике, искус-
ству (Мировая художественная культура), 
обществознанию, праву, русскому языку и 
экономике, а также победителей и призеров 
регионального (отборочного) этапа Обще-
российской олимпиады школьников «Основы 
православной культуры».

- Мы приветствуем вас в стенах нашего 
университета и смотрим на вас с надеждой, 
поскольку всегда были заинтересованы в том, 
чтобы те, кто успешен в сдаче ЕГЭ, и те, кто 
участвует в предметных олимпиадах, учились в 
нашем вузе, - приветствовал старшеклассников 
ректор КубГУ Михаил Борисович Астапов. - Я 
хочу пожелать вам успехов на последующих 
этапах и впоследствии стать студентами нашего 
университета. 

Ректор отметил, что школы Кубани имеют 

крепкую материальную базу во многом благодаря 
тому, что губернатор Краснодарского края Алек-
сандр Николаевич Ткачев уделяет пристальное 
внимание системе образования. Достаточно ска-
зать, что в прошлом году объем финансирования 
увеличился на 10 млрд. Но кубанские школы сла-
вятся не только оснащенностью интерактивными 
досками, компьютерной техникой, проекторами. 
Результаты ЕГЭ у нас выше среднероссийских. 

Награды победителям вместе с М.Б. Астапо-
вым вручал заместитель министра образования 
и науки Краснодарского края Николай Егорович 
Байрачный.

- Единственное, в чем мы уступаем таким 
городам, как Москва, Санкт-Петербург и еще 
некоторым крупным городам, так это в резуль-
татах олимпиад. Поэтому большая надежда на 
вас. Хочу пожелать вам успеха в на федеральном 
уровне! - поздравил он участников.

Тепло отзывались об участниках педагоги 
университета.

- Очень приятно видеть, что у нас на Кубани 

такие талантливые, яркие, умные дети. Они очень 
целеустремленные и жаждущие знаний. Год от 
года их становится все больше, интересующихся 
не только одним предметом. Было много побе-
дителей по нескольким направлениям. На Кубани 
ребята талантливы во многом, - рассказывает 
председатель жюри олимпиады по праву Ирина 
Михайловна Хиль.

В олимпиаде участвовало колоссальное ко-
личество учащихся, однако самой многочислен-
ной была команда знатоков обществознания, а 
именно 510 участников, среди них 177 призеров. 
Это рекорд! И, конечно же, каждого из них будут 
рады видеть в качестве студентов в стенах на-
шего университета.

Всего победителями регионального этапа 
Всероссийской олимпиады школьников по астро-
номии, информатике, искусству (Мировая худо-
жественная культура), обществознанию, праву, 
русскому языку и экономике стали 12 школьников:

Валерия Гресс (9 класс, школа № 2, Темрюк-
ский район), Эдуард Костенко (11 класс, гимназия 
№ 6, Тихорецкий район), Юлия Магай (11 класс, 
школа № 7, Тимашевский район), Мирослава 
Платонова (8 класс, школа № 11, Ейский район), 
Мария Попова (11 класс, школа № 9, Лабинский 
район), Дарья Птухина (10 класс, школа № 4, Ла-
бинский район), Фаим Самир (9 класс, гимназия 
№ 92, Краснодар), Даниил Стариков (11 класс, 
гимназия № 92, Краснодар), София Тарасова (10 
класс, гимназия № 69, Краснодар), Елизавета 
Тимошенко (10 класс, лицей № 1, Апшеронский 
район), Артем Ушаков (10 класс, лицей № 64, 
Краснодар), Алексей Шаршак (11 класс, школа 
№ 14, Кореновский район).

Награды за призовые места получили около 
350 учащихся 9-11 классов. Были также отмече-
ны победители и призеры суперфинала Обще-
российской олимпиады школьников по основам 
православной культуры:

Александра Мандрик (10 класс, НСОЧУ "РПШ", 
Краснодар), Александра Скалозубова (10 класс, 
НСОЧУ "РПШ", Краснодар), Анастасия Гомзякова 
(10 класс, НСОЧУ "РПШ", Краснодар), Николай 
Лайтер (11 класс, МОБУ СОШ № 1, Кореновский 
район), Илья Пузанков (11 класс, МОБУ СОШ № 
1, Кореновский район).

Бэлла ГРЕХОВА. 
Фото Александры АКУЛОВОЙ

МолодоЙ УчЕнЫЙ КУБгУ  
УдостоЕн МЕдалИ ран

ЗолотоЙ Фонд КУБанИ


